

**GIOVANNA GRANDÓN:**

**Sin el disfraz de Pikachu, ahora postula al Consejo Regional de la RM**

El 25 de octubre de 2019, en la llamada "marcha más grande de Chile", Giovanna Grandón se puso por primera vez el corporeo por el que la apodaron "Tía Pikachu". Y así, sin preverlo, se convirtió en uno de los símbolos del estallido.

Grandón, entonces conductora de un furgón escolar, planeaba irse a vivir a Uruguay antes del estallido. Pero ese 25 de octubre las cosas cambiaron y se hizo personaje recurrente de las manifestaciones. Con su disfraz amarillo era fácilmente distinguible en la multitud y varias veces quedó en medio de enfrentamientos entre encapuchados y carabineros.

El verano de 2020 iba a ir de vacaciones con su familia a Los Esteros, en la Región de Los Lagos, "pero terminamos

recorriendo Chile. Pasamos por Concepción, Valdivia y Chiloé gracias a las invitaciones de distintas organizaciones sociales. Fui con el traje en la maleta y lo ocupé cuando había marchas", relató a La Tercera.

Luego de perder su trabajo durante la pandemia y mientras ayudaba en campamentos y ollas comunes, le plantearon la idea de ser candidata a convencional. "Una abuelita me dijo 'usted podría ser constituyente'. Yo le dije que no me sentía capacitada porque no soy experta en leyes ni tengo estudios universitarios, pero ella me dijo que su nieto la había mantenido informada y que no era necesario tener ese conocimiento para postularse", comentó a la prensa Grandón.

Pero no fue la falta de expertise lo que más se le criticó después de conseguir el cupo en la Convención, a la que postuló en La lista del pueblo (obtuvo 20.990 votos). El día en que los convencionales asumieron, Grandón llegó a la sede del Congreso en Santiago caminando—no sin dificultades—con el disfraz puesto. Seguía siendo la "Tía Pikachu".

Ya con la Convención andando, junto con Cristóbal Andrade, tuvieron la idea de ingresar un día al hemiciclo con sus respectivos corporeos en hora de colación. Este sería uno de los varios episodios que memarían la imagen del órgano redactor.

A poco andar, Grandón dejó el colectivo de La lista del pueblo y se unió a la Coordinadora Plurinacional, uno de los secto-



Como "Tía Pikachu" se conoció a Giovanna Grandón en las protestas.

res más radicales en la Constituyente. Terminada la labor y rechazada la propuesta constitucional, Grandón cuestionaría que le siguieran preguntando si hacía una mea culpa por el disfraz. También contó las dificultades para encontrar un nuevo trabajo.

En 2023, junto con más de 60 afiliadas, creó el Sindicato de Mujeres Trabajadoras Independientes de la RM. Ese año ingresó a estudiar Servicio Social y volvió a conducir un furgón escolar.

Pero no fue el fin de su carrera política. Este año juntó firmas para ser candidata a alcaldesa por La Florida, pero, finalmente, Grandón es candidata a consejera regional de la RM por el pacto Izquierda Ecológica Popular. ■



Grandón y Andrade, con sus disfraces en el ex-Congreso.



Fue el último integrante de la lista del pueblo en la Convención.

**CRISTÓBAL ANDRADE:**

**El hombre tras "Dino azulado" quiere ser concejal de Quilpué**

La primera protesta en Quilpué, donde vive Cristóbal Andrade hace 23 años, fue el 19 de octubre de 2019. Allí, en la plaza comunal surgió una organización llamada "Somos el Pueblo Quilpué" de la que fue parte. Claro que lo que lo hizo conocido más allá de la organización fue el corporeo de dinosaurio azul con el mensaje "liberen las aguas" en la espalda. Lo comenzó a usar en las manifestaciones en noviembre. Así nació "Dino Azulado".

Su idea, afirma Andrade, era "dar alegría a las personas y a los más pequeños que participaban en las manifestaciones". Eso, junto a su participación en ollas comunes y otros actos benéficos, lo hicieron conocido en la zona y decidió postular a la Convención. Fue electo con 6.767 votos.

Andrade integró La lista del pueblo y fue el último en abandonar ese colectivo en la constituyente, pese a los escándalos como el de Rojas Vade. En la Convención apoyó la eliminación del Senado y estuvo entre quienes "funaron" a los constituyentes socialistas, tratándolos de "traidores" por rechazar un informe de la comisión de Medio Ambiente.

Quizás lo que más se recuerda de él es que el 29 de julio de 2021, en su hora de colación, ingresó vestido con su corporeo al hemiciclo del ex-Congreso junto con Giovanna Grandón.

Hoy reconoce que "se cometieron errores. Sabemos que muchas conductas nuestras dejaron mucho que desear". Sin embargo, mantiene que "se hicieron muchas cosas erróneas con la propuesta de la Convención", la que fue rechazada por el 61,8% el 4-S.

Tras el proceso constituyente, Andrade—mecánico automotriz del Duoc—UC—trabajó en una automotora en Viña del Mar. En febrero de 2023 renunció, cuenta, pues tras el me-ganamiento que afectó a la Ciudad Jardín, Villa Alemana y Quilpué, quiso ayudar a las zonas afectadas. "Los que vivimos el incendio seguimos traumatados", sostiene.

¿Qué fue de "Dino azulado"? Estuvo en reposo, pero sigue vivo. El martes 16 de abril, Andrade se puso el corporeo y fue a protestar a las afueras del Congreso en Valparaíso, por un proyecto en el Parque Aníbal Junca.

"Al igual que muchos, yo también quería un cambio, pero ahora hago una autocrítica de mi anterior rol y estoy comprometido a llevar adelante una representación más inclusiva y cercana a las necesidades reales y urgentes de nuestra comuna", señaló al Diario La Quinta, el pasado 1 de agosto. Ahora habla como candidato a concejal de Quilpué.

"Veo a un Chile complicado", dice a "El Mercurio". Para Andrade, "no puede ser que se lleven más de 10 años discutiendo una reforma de pensiones", que "se siga comercializando el agua con derechos de aprovechamiento". ■

**ESTARÁN EN LA PAPELETA EL 26 Y 27 DE OCTUBRE:**

**LOS ROSTROS DE LAS PROTESTAS buscan reinventarse**

Estuvieron en el epicentro de las manifestaciones. El conocimiento mediático les entregó una plataforma para llegar a la Convención Constitucional, donde se ubicaron a la izquierda del espectro político. Allí tuvieron controvertidos pasos y protagonizaron más de una polémica. Tras el rechazo a la propuesta de Constitución, tuvieron que asumir costos políticos y personales. Pero el tiempo pasó. Hoy persiguen una nueva oportunidad y son parte de la veintena de exconvencionales que, terminado el plazo de un año que los inhabilitaba para postular a cargos de elección, quieren conseguir un cupo como autoridades comunales o regionales. Contrasta con ellos, eso sí, la situación de Rodrigo Rojas Vade, quien mintió sobre que tenía cáncer y hoy permanece alejado de cualquier figuración pública. | EQUIPO DE REPORTAJES



**RODRIGO ROJAS VADE, DE ÍCONO A "SINVERGÜENZA":**

**Condenado por la justicia y viviendo en el ostracismo**

Calvo, con un catéter en el pecho y consignas escritas sobre masking tape pegadas en su torso desnudo. De esa manera Rodrigo Rojas Vade se convirtió en uno de los rostros de las manifestaciones en Plaza Italia. "No lucho contra el cáncer, lucho para pagar la quimio", decía en una pancarta que sostenía entre sus manos el 24 de octubre de 2019.

Su dramática historia de vida, que lo hizo protagonista de decenas de notas en televisión y lo llevó a la Convención Constitucional—obtuvo 19.379 votos en la elección de convencionales e incluso consiguió una vicepresidencia del órgano—, también lo convirtió en el ícono de la mentira y de un escándalo que dio la vuelta al mundo.

Y es que Rojas Vade relataba hasta el 4 de septiembre de 2021 que su diagnóstico era una leucemia linfocítica aguda mieloide, una enfermedad que afecta la sangre y la médula ósea. Ese día, sin embargo, debió reconocer en un reportaje de La Tercera que no tenía cáncer. "Quiero decir la verdad, mi verdad, porque ya no puedo ni quiero sostener esto. La enfermedad que yo tengo no es cáncer, es un diagnóstico que no puede reconocer hace ocho años por el estigma que tiene la sociedad sobre él", dijo en ese entonces.

De Puente Alto y uno de los fundadores de la Lista del Pueblo, el exconvencional recibió el reproche de casi todos sus compañeros, aunque algunos igualmente lo defendieron. La mesa directiva de la Convención Constitucional se vio obligada a denunciar al Ministerio

Público por "hechos que pudiesen revestir carácter de delito", considerando que en la declaración de intereses que le correspondía por el cargo registró una deuda de \$27 millones por un "tratamiento quimioterapéutico".

A los pocos días declaró a la PDI que en 2013 le detectaron la bacteria que causa sífilis, momento en el que surgió la mentira. La última publicación en su cuenta de Instagram (@pelavade es de marzo de 2022. En ella señalaba que presentaría su renuncia a la Convención una vez que se publicara la ley que se debió tramitar a raíz de su caso, para permitir la dimisión.

El 13 de febrero de 2023 fue condenado por estafa—a una pena de 61 días de presidio que fueron sustituidos por una remisión condicional de la pena, además de una multa de \$680 mil—, considerando testimonios de personas que participaron de rifas y realizaron donaciones por su falso diagnóstico. En total, Rojas Vade recaudó más de \$13 millones.

En marzo de este año, el tribunal dio por cumplida la pena. Varios de los que lo apoyaron lo reprochan con fuerza hoy. "Es un sinvergüenza", dice en privado uno de los que lo defendieron.

La última información que se conoció de Rojas Vade fue que, supuestamente, estaba en una aplicación de citas. Ya no lucía parches, catéteres ni calvicie. A diferencia de sus excompañeros que buscan abrirse nuevos espacios en política, su mentira lo condenó al ostracismo. ■

**Su supuesta lucha contra el cáncer fue parte central de su campaña para ser convencional.**

**BESSY GALLARDO:**

**Militante PC va por un cupo en el concejo de Santiago**

Viernes 18 de octubre de 2019, 9:45 horas. Plaza de Majipú. El matinal "Bienvenidos", de Canal 13, recogía en vivo la opinión de transeúntes respecto de las evasiones masivas. "Es una forma legítima de protesta (...). Lo que no está bien es el vandalismo y en eso estamos todos de acuerdo. Pero la violencia es estructural y es una cuestión bidireccional", fueron las primeras palabras de Bessy Gallardo (39).

La entonces egresada de Derecho de la U. de las Américas y conductora del programa online "FennyNacisTV" llamó la atención con su discurso, aunque a ratos incoherente, y fue invitada al panel del programa. No solo de ese, estuvo en otros matinales y dio varias entrevistas a diferentes medios.

Su mamá, desde Perú, la llamó para retarla por haber hablado. "Sabía que era reclamos, que me gustaba hablar, pero hasta ese entonces no sabía que tenía repercusión lo que decía", dice Gallardo a cinco años de ese episodio.

Como fruto de sus intervenciones, le ofrecieron ser candidata a constituyente en cupo PRO. Conseguió el escaño con 9.601 votos.

Lo que vino después es, más o menos, historia conocida: integró la Convención primero en el Colectivo del Apruebo (PPP, DC e independientes), luego en Chile Digno (PC).

En la inauguración de la Convención fue una de las que gritaban "liberar a los presos por luchar"; fue sancionada por la comisión de Ética por llamar "rata" y "maltratador" a un excompañero y se refirió a los medios de comunicación como "la santa Inquisición". En junio de 2022 volvió a ser viral, esta vez por una áspera discusión en el programa "Sin Filtros" con el ahora candidato a gobernador por la RM, Francisco Orrego. "Mentirosos de miercoles", replicaba Gallardo mientras insistía en que la propuesta de la Convención contemplaba el estado de emergencia, cuando en realidad había sido eliminado.

En agosto de 2022 presentó el expediente ante la Corte Suprema para poder obtener su título de abogada, mismo mes en que empezó a militar en el PC.

El 4 de septiembre de ese año sufrió lo que ella cataloga como uno de sus grandes duelos de la vida: la derrota del plebiscito de salida. Pasó seis días sin salir de su casa.

Hasta el día de hoy cree que la propuesta de Constitución "sí era la correcta".

Gallardo se tituló de abogada en octubre de 2022 y en noviembre comenzó a trabajar como administradora de una comunidad que tiene 541 departamentos. Más tarde, formó su oficina de abogados con un socio. Sin embargo, hoy su principal proyecto es conseguir ser concejal de Santiago, comuna en la que vive desde este año.

"El gran fracaso de la izquierda es no entender que hay que volver a la calle, y no me refiero a protestar. Me refiero a las juntas de vecinos, a los sindicatos, a las ferias, a las iglesias. Pregonamos la palabra de Marx, pero en la academia", señala. Agrega que actualmente "pasa lo mismo que en 2019, solamente que la gente hoy no sale a marchar. La gente se sigue levantando a las 5 a.m., viajando dos horas al trabajo, enudeándose para comer, la educación pública no ha mejorado. Creo que a la gente le sigue afectando que suban \$20 la micro. Subió el salario mínimo, pero se encareció la vida". Y advierte: "Esto es una olla de grillos". ■



Un despacho en TV en que dio su testimonio hizo conocida a Bessy Gallardo.